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Э
то стало настоящим явлением — ярким и довольно неожиданным. Многие видеоблоги священнослужителей 
Церкви привлекают внимание пользователей Интернета и даже получают международное признание. 
Блоги очень разные, но схожи в том, что помогают людям в духовном поиске. Их география широка — 
от Москвы до Амура, Сыктывкара и Горного Алтая. 

О самых интересных примерах благовестия в формате Web 2.0 читайте на стр. 6-7

Читайте обновлённый сайт 
газеты «Крестовский мост»!

Наш адрес: 

www.krest3most.ru

Сотни интервью с интересными людьми, 
десятки откровенных рассказов о ярких служителях 
Церкви, репортажи о паломнических поездках, 
конкретные советы 
православным путешественникам, 
ответы на ваши вопросы — всё это 
легко найти на обновлённом 
сайте нашей газеты.
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vk.com/
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Белорусский священник 
Александр Кухта ведёт 
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Н
а ежегодном Епар-
хиальном собрании 
московского духо-
венства Патриарх 

Кирилл не только подво-
дил итоги, но и высказался 
по животрепещущим про-
блемам приходской жиз-
ни. Вот некоторые из его 
мыслей.

Как понимать 
богослужения

Миряне сталкиваются с 
трудностями в понимании 
богослужения. И порой воз-
никают идеи перевести всё 
богослужение на современ-
ный русский язык. Полагаю, 
что именно такие решения 
не принесут пользы. 

Задача священников — 
помочь понять смысл пра-
вославного богослужения. 
В некоторых храмах при-
хожанам раздают тексты 
праздничных, а иногда и 
воскресных богослужений 
или хотя бы канонов с па-
раллельным русским тек-
стом и подстрочными пояс-
нениями сложных мест. Та-
кие тексты можно печатать 
недорого, в самом простом 
виде, без специальной вёр-
стки или цветного оформ-
ления. Пользу они приносят 
очень большую. 

Исповедь — 
это не допрос 
и не психотерапия

Исповедь должна служить 
исключительно делу при-
мирения согрешившего че-
ловека с Богом, и недопу-
стимо делать её средством 
дознания или надзора, пси-
хотерапии, преодоления 
конфликтов и чего бы то ни 
было ещё. Слушающий ис-
поведь священник должен 
в этот момент отложить от 
себя все функции — настав-
ника, руководителя, друга, 

собеседника — все, кроме 
одной: свидетеля человече-
ского покаяния.

Тем более пространство 
этого таинства не должно 
становиться местом для 
удовлетворения интере-
са к чужой жизни. Особен-

но хотел бы предупредить 
наших пастырей о недо-
пустимости чрезмерного 
интереса к грехам против 
седьмой заповеди. Нужно 
доверять свободному сви-
детельству совести чело-
века и беречь хрупкий со-

суд человеческого целому-
дрия: оно ведь и так под-
вергается слишком многим 
испытаниям в наши дни. 
Кто-то, быть может, счита-
ет, что нет и не может быть 
запретных тем на испове-
ди, но на самом деле они 
есть, особенно в той сфе-
ре, которая является ме-
стом исключительной ком-
петенции мужа и жены, де-
лом внутренней жизни их 
союза. В эту область никто 
не должен вторгаться: бес-
церемонное вмешатель-
ство неизбежно навредит, 
а уврачевать нанесённую 
рану, увы, бывает очень 
трудно.

Кому как поститься
Формально действующий 

на сегодняшний день устав 
постов включает не толь-
ко воздержание от скором-
ных продуктов, но и мно-
гие дни так называемого 
сухоядения и даже некото-
рые дни полного воздержа-
ния от пищи. Очевидно, что 
современный человек, осо-
бенно если он не приучен к 
посту, тем более в условиях 
мегаполиса, не способен со-
блюдать пост в полной мере 
согласно упомянутым пред-
писаниям. 

Кроме того, существенно 
более высокая стоимость 
рыбных изделий, тем бо-
лее некоторых морских 
продуктов, заставляет даже 
церковные многодетные се-
мьи приобретать более де-
шёвые скоромные продук-
ты, например в период ма-
лых постов. Значит ли это, 
что можно взять и отме-
нить постные предписания? 
Нет, конечно. Но одно дело 
— пост для монаха, а другое 
дело — для человека, выпол-
няющего тяжёлую физиче-
скую работу. 

Патриарх Кирилл 
о языке богослужений, 
об исповеди и о постеТы ответишь: 

«Воистину се роди!»
Чем хорошо путеше-

ствовать? Многое в жизни 
становится нагляднее и 
понятнее. Можно, напри-
мер, долго размышлять о 
границах и безграничье 
русского мира, о единстве 
и своеобразии православ-
ных народов и ещё о чём-
то — высоком и сложном… 
А можно поехать на Рож-
дество, допустим, в Сер-
бию. Увидеть всё своими 
глазами, послушать рус-
ских и сербов, помолить-
ся вместе. И что-то важное 
для себя понять.

В Белграде уже в бли-
жайшем к гостинице су-
пермаркете я обнаружил 
яркие местные приметы 
Рождества Христова. Лот-
ки с овощами и фруктами 
украшены букетами, со-
ставленными из дубовых 
веток и стебельков пше-
ницы с колосьями. Такие 
же венички можно приоб-
рести за пожертвование во 
всех сербских храмах. Ду-
бовые букеты (по-сербски 
«бадняк») — важная часть 
балканского рождествен-
ского обряда. Ветки освя-
щают в сочельник, 6 ян-
варя, ровно так же, как у 
нас освящают вербу в по-
следнее воскресенье перед 
Пасхой.

Нам рассказали, что та-
кие дубовые букеты как 
символ урожайности 
были здесь в ходу ещё в 
глубокой древности. А ча-
стью православного обря-
да их сделал первый серб-
ский архиепископ Савва.
С ним вообще очень мно-

го связано в здешней жиз-
ни. Но ведь и в нашей тоже. 
Это общий для нас с серба-
ми святой. Не зря Россия 
помогает достраивать ве-
личественный храм в его 
честь в белградском рай-
оне Врачар. Строить-то 
его начали почти 125 лет 
назад. Такая сложная, дра-
матичная, но и красивая 
история.

Между прочим, монаше-
ский постриг в 1186 году 
Савва принял на Афоне в 
русском монастыре. Об 
этом мы говорили в Бел-
граде с русским священ-
ником, настоятелем Свя-
то-Троицкого храма на 
Ташмайдане Виталием Та-
расьевым.

— Всё это не просто 
история, — сказал отец 
Виталий. — Ей нет конца. 
Имена сербов, пожертво-
вавших средства на вос-
становление нашего хра-
ма после натовских бом-
бардировок в 1999 году, 
выбиты на мраморной до-
ске, которая висит напро-
тив входа в алтарь. А еже-
дневные службы помогают 
мне вести сербские клири-
ки. Без всякой платы, Хри-
ста ради.

Мы с женой улетали из 
Белграда 7 января. Так-
сист, который вёз нас в 
 аэропорт, объяснялся так: 
«Сегодня праздник, Бо-
жич, — значит «Сын Бо-
жий». Я сказать: «Христос 
се роди!», ты ответишь: 
«Воистину се роди!»

Разве нужен в таком об-
щении переводчик? 

Михаил Петров,
заместитель главного 
редактора газеты 
«Крестовский мост» 

Особенно хотел бы 
предупредить 
о недопустимости 
чрезмерного интереса к грехам 
против седьмой заповеди

Почти два года специ-
альная церковная комис-
сия изу чала вопрос о том, 
какие имена можно да-
вать при крещении. Выяс-
нилось, что сложившаяся в 
нашей Церкви практика на-
речения имени по святцам 
не всегда учитывает мно-
гообразие традиций дру-
гих православных церк-

вей. Так, месяцеслов Рус-
ской Православной Церк-
ви не содержит имён всех 
святых, прославленных по-
местными православными 
церквами. Не было в наших 
святцах даже некоторых 
имён святых, прославлен-
ных у нас в последние годы. 
Нельзя было, например, 
крестить человека с именем 

Эдуард, Патрик, Джон, Аде-
лаида или Жанна… 

И вот на недавнем заседа-
нии Священного Синода от-
мечено, что «не существует 
препятствий к принятию 
в Таинстве Крещения име-
ни в ином, чем привычное, 
нацио нальном звучании (к 
примеру: Иоанн — Джон, 
Иоанна — Жанна), а также к 

участию в таинствах с этим 
именем в тех случаях, когда 
человек носил имя в данном 
звучании до крещения или 
когда был крещён с именем 
в таковом звучании». 

Впрочем, это не касается 
«новоизмышленных имён, 
которые в своей основе не 
имеют связи с культурой 
православных народов».

Крестить теперь можно и Жанну, и Эдуарда

Россия помогает достраивать храм Святого Саввы 
в белградском районе Врачар
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Е
щё одно имя появи-
лось в списке святых 
новомучеников. Это 
священник Павел Ла-

зарев, казнённый в Приморье 
в 1919 году красными парти-
занами. Священный Синод 
включил его в Собор ново-
мучеников и исповедников 
Церкви Русской. Память свя-
щенномученика Павла будет 
совершаться в день его муче-
нической кончины — 2 июня. 
Для поклонения новопро-
славленному святому поло-
жено писать иконы, а останки 
его станут святыми мощами.

Многое о жизни и подвиге 
отца Павла известно благо-
даря исследованиям канди-
дата исторических наук епи-
скопа Уссурийского Инно-
кентия (Ерохина). На сайте 
Владивостокской епар-
хии есть его подробный 
рассказ о драматичных со-
бытиях, которые случились 
под Спасском в 1919 году. В 
приморском селе Антонов-
ка жил с женой Клавдией и 
четырьмя детьми 42-лет-
ний священник Павел Лаза-
рев, клирик здешнего храма 
Живоначальной Троицы.

Для деревенских жите-
лей он был в это время на-
стоящим духовным отцом 
и заступником. В условиях 
анархии и разброда в умах 
прихожане находили в 
сельском пастыре надежду 
и опору. Вокруг бушевали 
кровавые разборки между 
казаками атамана Калмыко-
ва, японскими интервента-
ми, красными партизана-
ми и просто бандитскими 
шайками. Но отец Павел не 
боялся защищать свою па-
ству от беззаконий как од-
них, так и других. К тому же 
он организовывал сбор про-
довольственной помощи 
для обедневших жителей и 
лично развозил её по домам 
нуждающихся.

Священник предчувство-
вал, что его ждёт. Он говорил 
об этом своей жене Клавдии 
Николаевне, которая записа-
ла в своём дневнике его сло-
ва: «Молись за меня Господу, 
чтобы я не устрашился стра-
даний и мук, а бодро стоял за 
веру до смерти…»

Так и случилось. В канун 
праздника Пятидесятницы 
в 1919 году один из жите-

лей села предупредил отца 
Павла, что ночью за ним 
придут партизаны. Прихо-
жанин просил священни-
ка скрыться у родственни-
ков в близлежащем городе 
Спасске, однако отец Па-
вел отказался. Когда ночью 
в его дом вошли девять во-
оружённых людей и объя-
вили, что он арестован, отец 

Павел был уже одет и ждал 
их. Он встал перед образа-
ми Спасителя и Божией Ма-
тери, помолился, надел на-
персный крест, простился 
и благословил детей. Своей 
жене сказал: «Не горюй! Мо-
лись Царице Небесной. Она 
не оставит вас».

Невольными свидетеля-
ми «суда» над священником 
стали школьный сторож Та-
тьяна и её муж. Они расска-
зали, что командир отряда 
Писецкий предложил отцу 
Павлу условие освобожде-
ния: в церкви снять при-
людно крест и рясу. Но отец 
Павел на это предложение 

твёрдо заявил, что не отка-
жется от Бога, а за веру Хри-
стову готов принять смерть.

Мученическая кончина 
Павла Лазарева наступила в 

день праздника Святой Тро-
ицы 1919 года. Его расстре-
ляли в лесу. Недавно на этом 
месте установили поклон-
ный крест.

В церковном календаре новый святой

«Молись, 
чтобы я 
не устрашился 
страданий»

Неожиданный поворот 
возник в обсуждении скан-
дального сюжета передачи 
«Вечерний Ургант», где ве-
дущий и его гость — актёр 
Жерар Депардье — весьма 
бестактно шутили по по-
воду праздника Рождества 
Христова. Передача вышла 
в эфир в день Рождества, 
что ещё более возмутило 
многих верующих зрите-
лей. Появились даже мас-
совые требования нака-
зать участников этого сю-
жета за их кощунственные 
шутки. С таким заявлением 
выступило, например, из-
вестное движение «Сорок 
сороков».

А вот протоиерей Вла-
димир Вигилянский на 
своей странице в «Фейс-
буке» предложил взглянуть 
на ситуацию с несколько 
иной стороны. Он обра-
тил внимание на глупость 
шуток ведущего и актёра. В 
связи с этим начались даже 
споры комментаторов: яв-
ляется ли глупость грехом?  

«Когда-то, — пишет отец 
Владимир, — меня порази-
ло такое рассуждение акаде-
мика Б.В.Раушенбаха: «Сре-
ди академиков и профес-

соров столько же глупцов, 
сколько среди дворников. 
Процент тот же». 

Что же касается грехов-
ности глупцов, то мнение 
отца Владимира таково: 
«Среди списков грехов глу-
пость мы вряд ли найдём. Но 
многие знают, что выставля-

емые без всякого стеснения 
напоказ такие человече-
ские качества, как гордость, 
самолюбие, зависть, похот-
ливость, агрессивность, об-
наруживают в человеке ду-
ховную кривизну и слепоту, 
даже если мы знаем, что он 
дипломирован, талантлив в 

своей профессии, занимает 
ответственное положение в 
обществе, имеет заслужен-
ные награды». 

А проиллюстрировал 
свой текст священник ре-
продукцией картины Босха 
«Извлечение камня глупо-
сти».

Семейная 
фотография 

Лазаревых
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креста у места 
расстрела отца 
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Масштабный про-
ект начинается в эти 
дни на Псковской 
земле. Его инициа-
тором стал митро-
полит Псковский и 
Порховский Тихон 
(Шевкунов). Речь 
идёт о многофунк-
циональном парке 
им. Александра Нев-
ского в областном 
центре. 

Для владыки Ти-
хона это во многом разви-
тие той работы, которой он 
занимается уже многие годы. 
Когда-то всё начиналось в 
московском Манеже, где по-
явилась историческая вы-
ставка, ошеломившая мно-
гих своим размахом и су-
персовременным уровнем. 
Затем были новые экспози-
ции, и не только в столице. 
Они пользовались огромной 
популярностью и доказыва-
ли, как велик в народе ин-
терес к русской истории, к 
вере, к традициям. Выставки 
становились постоянно дей-
ствующими историческими 
парками и расширяли свою 
географию. При этом каж-

дый новый проект отличал-
ся своеобразием и новыми 
открытиями.

Теперь пришёл черёд 
Пскова. Здесь в составе пар-
ка будут интерактивный му-
зей «Россия — моя история», 
духовно-просветительский 
комплекс, спортивная и 
парковая зоны. По словам 
псковского губернатора Ми-
хаила Ведерникова, сооб-
щает «Интерфакс», финан-
сы (первая часть) на строи-
тельство интерактивного 
музея — около 250 млн руб-
лей — уже выделены. А всего 
в создание исторического 
парка планируется вложить 
около 3 млрд рублей.

Митрополит Тихон 
создаёт исторический парк 
Александра Невского в Пскове

Где кощунство, где грех, а где глупость

Отцу Павлу предлагали жизнь в обмен на отречение от Христа, он отказался

И. Босх. Извлечение камня глупости. 1475 год 
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Н
азначение новым 
п р е м ь е р - м и н и -
стром страны Миха-
ила Мишустина вы-

звало неожиданно бурную 
реакцию в православной 
блогосфере. Многие извест-
ные в церковной среде люди 
откликнулись сразу же. 

«Ошеломляет назначение 
Мишустина премьером, — 
написал в своём блоге пред-
седатель «Радонежа» Ев-
гений Никифоров. — Ми-
шустин — один из выдаю-
щихся интеллектуалов мира. 
53 года и молодая  команда, 
выдающиеся беспример-
ные достижения... От надежд 
даже кружится голова».

А известный, в том числе и 
по публикациям в нашей га-
зете, священник и блогер 
Афанасий (Селичев) об-
ратил внимание на далеко не 
случайное совпадение даты и 
события: «Сегодня день пре-
подобного Серафима Саров-
ского. А новый премьер — 
главный ктитор Дивеева». 

Греческим словом «кти-
тор», как известно, называ-

ли человека, жертвующего 
средства на строительство 
церкви, на создание ико-
ны, фрески или на богослу-
жебные книги. А Дивеево — 
обитель, основанная свя-
тым Серафимом Саровским. 
Оказывается, Михаил Ми-
шустин, будучи главой на-

логового ведомства, то есть 
главным мытарем страны, 
многое делал для храмов в 
Дивееве. Приезжал туда и со 
всей семьёй. Лично участво-
вал в восстановлении обите-
ли, закладке новых храмов.

Документальное под-
тверждение тому обнародо-
вал в своём блоге ниже-
городский губернатор 
Глеб Никитин. Он разме-
стил фото, на котором они 
с Мишустиным участвуют в 

закладке храма в честь ико-
ны Божией Матери «Живо-
носный Источник» в Саро-
ве. И записал: «Знаю Миха-
ила Мишустина с 2010 года. 
Это настоящий профессио-
нал. Трудоголик. Фанат сво-
его дела. Лучший из лучших. 
Очень благодарен за его 

роль в восстановлении Ди-
веевской и Саровской оби-
телей. Он — человек».

Сам Михаил Мишустин 
редко говорит о своей вере, 
предпочитает проявлять её 
в делах. А на традиционный 
вопрос в телепередаче «По-
знер» о том, что скажет, ока-
завшись перед Богом, отве-
тил так: «Попрошу за всё 
прощения и поблагодарю 
за то, что дал такое счастье 
— жить на Земле».

Как мытарь 
стал ктитором 

В саду приходской церкви в 
Спрингберне, одном из районов 
крупнейшего шотландского города 
Глазго, по инициативе священника 
Брайана Кейси установлено 1200 
деревянных полуметровых крести-
ков. Этот своеобразный мемориал, 
как сообщает христианский портал 
christiantoday, развёрнут в знак 
скорби как напоминание о трагиче-
ских жертвах наркомании в семьях 
и церковных общинах страны. По 
данным официальной статистики, 
за прошлый год в Шотландии было 
зарегистрировано 1187 смертей в 
связи с употреблением наркотиков, 
что почти на треть больше, чем в 

предыдущем году. И это рекордная 
цифра для стран Евросоюза.

Крестики, изготовленные вы-
здоравливающими наркоманами, 
устанавливают в церковном саду 
в канун крестного хода со свеча-
ми по улицам Спрингберна в па-
мять о жертвах наркомании. Отец 
Брайан близко к сердцу принима-
ет проблему растущей смертности 
от наркомании в стране: за послед-
ние пять лет он провёл примерно 
500 погребальных обрядов, и около 
трети этих смертей напрямую свя-
заны с употреблением наркотиков.

Священник считает, что пробле-
ма наркомании в Шотландии вы-

росла до масштабов эпидемии и 
породила чрезвычайную ситуацию 
в области здравоохранения. 

— Большинство семей в стра-
не, — говорит он, — так или иначе 
сталкиваются с этой проблемой. 
Нашим крестным ходом мы соби-
раемся продемонстрировать обще-
ству и властям, что ожидаем самых 
радикальных перемен и улучшения 
ситуации с наркоманией, резкого 
сокращения смертности от этого 
зла, большей чуткости и большей 
помощи со стороны обществен-
ности и властей предержащих по 
отношению к наркозависимым со-
гражданам.

Михаил Мишустин 
лично участвовал 
в восстановлении 
Дивеевской обители

Один из сильнейших 
боксёров мира украинец 
Василий Ломаченко недав-
но записал видеоклип, ко-
торый вызвал целую бурю 
эмоций в украинской бло-
госфере. Об этом рассказал 
портал Газета.Ru. Сам Ва-
силий, уроженец Одесской 
области, заявлял, что у него 
много друзей-спортсменов 
из России, с которыми он 
не готов разрывать отно-
шения «из-за какой-то по-
литики и делёжки наверху». 

Связывает его с россия-
нами и общая вера. В своём 
ролике он приводит стихот-
ворные строки о превосход-
стве духовной силы над фи-
зической: «Да, мышцы коль 
есть, конечно, неплохо. Но 

главное всё же, когда силён 
дух». А рефреном звучат сло-
ва: «Православный — не зна-
чит слабый».

Особое же раздражение у 
критиков боксёра на Укра-
ине вызвали кадры его со-

вместной тренировки с рос-
сийскими военными и за-
ключительный титр: «Благо-
дарим за помощь в съёмках 
вежливых людей». Всё это 
дало повод обвинить спорт-
смена в предательстве.

Положение о наимено-
вании 55 публичных мест 
утвердил на днях Нью-
Йоркский городской со-
вет. Согласно этому доку-
менту некоторые объекты 
на карте города получили 
дополнительные назва-
ния. Таким образом, сооб-
щает сайт «Радонеж», пе-
рекрёсток бульвара Ридж 
и 81-й улицы Бруклина, на 
котором расположен храм 
Рождества Богородицы Ан-
тиохийской Православной 
Церкви, назван в честь про-
тоиерея Павла Шнейрла.

Скончавшийся пять лет 
назад в возрасте 98 лет, 
отец Павел более полуве-
ка был настоятелем Бого-
родице-Рождественско-
го храма. Он сыграл выда-
ющуюся роль в истории 
православия на Американ-
ском континенте. Отец Па-
вел родился на Аляске. Бу-
дучи молодым человеком, 

из протестантизма пере-
шёл в православие. Выпуск-
ник Свято-Владимирской 
православной семинарии, 
он затем много лет препо-
давал там. В основном в се-
минарии работали пред-
ставители русской церков-
ной эмиграции: Александр 
Шмеман, Иоанн Мейен-
дорф, Георгий Флоров-
ский и другие. Единствен-

ным профессором, родив-
шимся в Америке, был отец 
Павел Шнейрла, и его глу-
бокое понимание ментали-
тета американцев помога-
ло ему в работе со студента-
ми, выросшими в стране, а 
затем и с прихожанами. Те-
перь улица, на которой рас-
полагается его храм, полу-
чила название «Путь отца 
Павла Шнейрла». 

Боксёр Василий Ломаченко: 
«Православный — не значит слабый»

1200 крестов в память о жертвах наркомании в Глазго

В Нью-Йорке появилась улица 
в честь православного протоиерея
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Отец Павел на кафедре семинарии 

Отец Брайан и его мемориал
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Михаил Мишустин участвовал в закладке храма в Сарове
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Н
еобычный текст 
появился недав-
но  в «Фейсбу-
ке» на странице 

священника Ильи Со-
ловьёва, клирика одно-
го из подмосковных хра-
мов. Батюшка рассказал 
о том, что подрабатывает 
таксистом, поскольку цер-
ковных заработков ему для 
обеспечения семьи недо-
статочно. «Да, я штатный 
священник Русской Право-
славной Церкви, состоящий 
17 лет в священном сане, 
кандидат богословия, кан-
дидат исторических наук, 
наряду с несением своего 
церковного служения рабо-
таю водителем такси, — пи-
шет отец Илья. — Скажу сра-
зу, что у меня нет никаких 
претензий к нашему сель-
скому приходу. Я знаю, что 
выплачиваемое мне возна-
граждение вполне соответ-

ствует нашим приходским 
доходам, вовсе не скорблю 
от этого и с благодарно-
стью Богу довольствуюсь 
тем, что у меня есть». 

Священник сознаёт, что 
реакция на его откровения 
может быть разной: «Как 
же вы можете так унижать 
свой сан, быть может, спро-
сят меня некоторые право-
славные. Я отвечу так: «Нет 
никакого унижения в чест-
ном труде. Всякий благой и 
честный труд угоден Богу».

На самом деле у священ-
ника, работающего на свет-
ской работе, считает отец 
Илья, появляются особые 
возможности для церков-
ной миссии, и он старает-
ся их использовать. Конеч-
но, есть и много такого, что 
осложняет общение. «Неко-
торые люди в такси ощуща-
ют своё превосходство над 
водителем, ведь они платят 
за услугу! — сообщает отец 
Илья. — Помню девушку — 
продавщицу из дорогого 
бутика. Весь день она улы-
балась и старалась быть 
стрессоустойчивой и веж-
ливой, а оказавшись в так-
си, вдруг стала иной и оты-
гралась на водителе по пол-
ной, с грубостью и обидами. 
Но я не обижаюсь и не обра-
щаю внимания на это». 

В целом позитивных 
впечатлений у священни-
ка-таксиста больше. «И всё 

же люди в большинстве сво-
ём хорошие, — пишет он, 
— они очень чутко реаги-
руют на вежливое обраще-
ние, особенно, когда в ответ 
на явное неуважение и гру-
бость слышат совершен-
но иное. В такси мне часто 
приходится «подставлять 
другую щёку» пассажирам, 
и, если это работает с еван-

гельским результатом, я по-
лучаю подлинно христиан-
ское удовлетворение. Са-
дясь за руль своего жёлтого 
такси, я осеняю себя и до-
рогу крестным знамением. 
Я прошу Бога о помощи мне 
в этом моём новом деле, ко-
торое я тоже воспринимаю 
как служение ближнему, а 
значит, и Богу». 

Отец Илья в свободное время 
работает таксистом

Почти одновременно гром-
кие заявления в прессе о пре-
мьерах спектаклей, связанных 
с православной темой, сдела-
ли два известных театральных 
деятеля. Совпадение или не-
кий поворот в репертуарной 
политике? Может, публика 
уже устала от кощунственных 
экспериментов и ждёт иных от-
кровений?

О том, как идёт работа над 
постановкой по роману Евге-
ния Водолазкина «Лавр», рас-
сказал «Ком-
с о м о л ь -
ской прав-
де» главный 
р е ж и с с ё р 
 МХАТа им. 
Г о р ь к о г о 
Эдуард Боя-
ков. Он объяснил, почему сде-
лал такой выбор.

— «Лавр» — первый рели-
гиозный роман за последние 
80 лет после «Мастера и Мар-
гариты». Это книга невероят-
ного масштаба, и я согласен с 
«Гардиан», назвавшей «Лавр» 
в числе 10 лучших книг о Боге, 
— рассказывает Бояков. — Ре-
конструировать жанр жития на 
сцене очень сложно, но на вы-
ходе должно получиться не-
что потряса-
ющее.

А Юрий 
Грымов в 
своём театре 
« М о д е р н » 
уже поставил 
«Войну и мир» Льва Толстого. 
После премьеры обозреватель 
«Московского комсомоль-
ца» спросила режиссёра, по-
чему так ярко звучит в спекта-
кле тема православия.

— Смоленская икона Божи-
ей Матери была торжествен-
но пронесена перед Бородин-
ским сражением, и вообще в 
тот период времени люди за-
щищали себя крестом, — по-
яснил режиссёр. — Так и у 
меня в спектакле. Три года я 
кипел вокруг романа Толсто-
го, много общался, консуль-
тировался с батюшками. Я в 
30 лет сам пришёл к Богу и 
крестился. Это было связано 
и с моим окружением. Жизнь 
свела меня с умнейшими со-
временными богословами, по-
трясающими собеседниками. 
Вера — это абсолютная опо-
ра. Я не боюсь никакой кри-
тики по этому поводу в свой 
адрес, и ни о какой спекуля-
ции на тему православия тут 
речи быть не может. Почитай-
те роман — там всё написано.

Почему 
режиссёры 
Эдуард Бояков 
и Юрий Грымов 
взялись 
за тему веры

В такси 
мне часто 
приходится 
«подставлять 
другую щёку» 
пассажирам

Эта профессия не входит в число тех, 
которые несовместимы со священством

Как сообщила служба 
Благовест-инфо, при-
остановлена установка са-
мой высокой в Индии ста-
туи Христа на холме Капа-
лабетта в штате Карнатака. 
Причиной стали протесты 
местных индуистов, кото-
рые верят, что на этой вер-
шине живёт божество из их 
пантеона. Работы по соору-
жению 30-метровой статуи 
начались в прошлом году. 
По замыслу авторов проек-
та она лишь немного будет 
уступать по высоте извая-
нию Христа у города Све-

бодзин на западе Польши, 
которое было установлено 
в 2010 году и считается са-
мым высоким в мире. 

По словам представите-
ля местной католической 
епархии, на протяжении 
нескольких десятилетий 
каждую Страстную пят-
ницу католики проводи-
ли процессии на холме. 

— Здесь стоял крест, — 
сказал священник, — и 
теперь, когда землю нам 
официально подарили, 
мы хотим поставить вме-
сто него статую.

В Индии идут споры 
вокруг статуи Христа 

Статуя Христа-Царя 
под Свебодзином (Польша)

Отец Илья на своей основной службе
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Что у батюшки 
в суме

Иеромонах Александр (Ми-
трофанов) руководит миссио-
нерским отделом Сыктывкарской 
епархии на севере нашей страны и 
около девяти лет ведёт видеоблог 
«Мысли вслух». На его канале есть, 
например, совсем небольшой ро-
лик «Что у меня в требной сумке?», 
снятый ещё в 2013 году, но до сих 
пор собирающий комментарии.

Стоит отметить, что YouTube пе-
реполнен роликами, набирающими 
сотни тысяч просмотров, в которых 
тот или иной блогер подробно по-
казывает, что конкретно она (а это 
всегда она) носит в дамской сумке 
или в рюкзаке. Ну а отец Александр 
легко и остроумно последовал трен-
ду, превратив незамысловатый сю-
жет в просветительский.

Уголь в круглой баночке из-под 
мыла, гильза с саморезом — этот 
самодельный подсвечник легко за-
крепить на гробе при отпевании, 
мощная зажигалка, ватные палоч-
ки удобны при соборовании; скла-
день — на случай, когда в доме, где 
выполняется треба, нет икон (такое 
бывало). 

Судя по комментариям к видео, 
краткие истории о назначении 
предметов, наполняющих треб-
ную сумку священника, вызвали 
неподдельный интерес посетите-
лей канала: «Досмотрел до конца, 
хотя я неверующий», «У умных лю-
дей даже сумки интересно напол-
нены», «Полезно. Видел в метро ба-
тюшек со здоровенными сумками. 
Всегда было интересно, что они в 
них носят». 

О любви 
и о влюблённости

Биография иеромонаха Ма-
кария (Маркиша) — писателя, 

миссионера — это уже необычай-
ный сюжет. Он из образованней-
шей семьи: отец — филолог, про-
фессор Женевского университета, 
мать — переводчик, дед — извест-
ный советский поэт Перец Мар-
киш. В середине 1980-х он с семьёй 
эмигрировал в Америку. Там в канун 
праздника Богоявления в 1987 году 
принял крещение, затем окончил 
духовную семинарию. В 2000 году 
вернулся в Россию, принял мона-
шеский постриг и все эти годы пре-
подаёт в Иваново-Вознесенской ду-
ховной семинарии.

В Сети есть множество его ви-
деолекций, выступлений, а также 
трёх-четырёхминутные ролики, 
посвящённые самым разным во-
просам, в видеоблоге православ-
ной сети «Елицы». О чём эти не-
обычные проповеди? Например, о 
любви, но очень по-своему.

Нельзя путать влюблённость с 
любовью — для христианина это 
смертоносная ошибка, утвержда-
ет отец Макарий. То, что испыты-
вает человек, признаваясь другому 
в любви, — это влюблённость. Это 
чувство благотворно, если ведёт к 
браку. Если же, скажем, девушка ис-

пытывает влюблённость к женато-
му человеку, то это состояние тре-
буется остановить. А об истинной 
любви сказано в Писании: Бог так 
возлюбил мир, что отдал Сына сво-
его Единородного. 

— То есть Христос отдал жизнь 
за нас. Так же и мы должны отда-
вать свою жизнь за других. Так что 
речь идёт о подвиге самопожертво-
вания, — объясняет отец Макарий. 
— Любовь, которую мы знаем, це-
ним, храним, — это подвиг, полная 
самоотдача.

«Почему в церкви 
много неправды?»

Настоятель небольшого храма 
в горноалтайском селе Шебалине 
Павел Тайченачев — многодет-
ный отец, музыкант, автор песен и 
видеоблогер. Его сюжеты на кана-
ле «Трезвый батя» в YouTube — не-
ожиданные, образные — нередко 
заставляют христианина по-ново-
му взглянуть на свою жизнь, а у не-
верующего человека пробуждают 
интерес к православию. Для этого в 
ход идут очень зрелищные формы 
и жанры — от  творчески перерабо-
танных мировых рок-хитов до рэпа. 
И конечно, звучат ответы на самые 
острые вопросы из реального опыта.

Вот человек, начинающий жить 
церковной жизнью, недоумевает, 
когда приходит в храм и иногда 
сталкивается с проявлением гру-
бости, равнодушия, корыстолюбия. 
Ведь он ожидает встретить здесь не 
людей, а почти ангелов. На этот во-
прос отец Павел отвечает в видео-
ролике «Почему в церкви так мно-
го неправды».

— Церковь, — говорит он, — это 
Голгофа, где был распят Христос. На 

Голгофе были разные люди: рим-
ские легионеры, то есть наёмники, 
торговцы, которых Спаситель из-
гонял из храма. На Голгофе стояли 
и простые люди, с лёгкостью пове-
рившие, что Иисус Христос — пре-
ступник. Были и два разбойника, 
один из которых раскаялся, а дру-
гой, наоборот, проклял Христа. И 
там же стояли Божия Матерь, апо-
стол Иоанн, святые жёны-мироно-
сицы. И сегодня человек, приходя-
щий ко Христу, видит Его, Божию 
Матерь, святых. Но здесь же он ви-
дит и наёмников, и торговцев, и 
царя Ирода, и даже Иуду… Так что 
ищите в Церкви Господа и Его уче-
ников и не соблазняйтесь.

Тимуровцы 
и Раскольников

Ещё один опытный блогер свя-
щенник Святослав Шевченко 
ведёт два видеоблога — «Свято слав 
ПРЕСС» и личный «Иерей Святос-
лав Шевченко LIVE», а также «ЖЖ» 
и страницы в «Фейсбуке» и «ВКон-
такте». Не так давно он привлёк ши-
рокое внимание своим клипом, в ко-

ТЕМА

Видеоблогеры в рясах

В ход идут 
зрелищные 
формы и жанры 
— от творчески 
переработанных 
мировых 
рок-хитов 
до рэпа

Н
еожиданная оценка прозвучала недавно на международном 
форуме «Христианское свидетельство в формате видеобло-
гинга: текущее состояние и перспективы». Немецкие специа-
листы заявили, что если в их стране этот процесс находится 
ещё в начальной стадии, то в России священники-видеобло-
геры работают очень профессионально, ярко и изобретатель-

но. А ведь не так часто нас ставят в пример в сфере современных техно-
логий. Тем более когда речь идёт об Интернете, да ещё и о священнослу-
жителях, которых вообще-то принято считать довольно консервативными 
людьми. 

Но эта оценка вполне справедлива. Многие наши священники и в самом 
деле проявляют себя в социальных сетях как талантливые видеопроповедни-
ки. Их видеоблоги очень популярны, при этом разнообразны и креативны. А 
география весьма широка: от Москвы до Амура, Сыктывкара и Горного Алтая. 

Всех перечислить, конечно, невозможно. Мы собрали лишь самые яркие 
примеры благовестия в формате Web 2.0.

Как наши священники 
благовествуют в Интернете

Иеромонах Александр 
(Митрофанов)

Протоиерей Павел Тайченачев

Иеромонах Макарий (Маркиш)
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тором сам исполняет рэп-проповедь 
«Некликабельный». Выглядит в этом 
ролике отец Святослав весьма эф-
фектно и убедительно.

А до принятия сана он работал 
газетным журналистом, что помо-
гает ему вести постоянный диалог 
с паствой, в том числе виртуально. 
Работа у него соответственная: он 
руководит пресс-службой Благо-
вещенской епархии. Священник 
охотно отвечает на вопросы пыт-
ливых молодых людей, причём до-
ходчиво и интересно. В одном из 
роликов его спросили: правда ли, 
что соцсети, в том числе блогер-
ство, от лукавого? 

— Соцсети — это просто техно-
логия, инструмент, как, например, 
топор, — ответил отец Святослав. — 
Топором можно помочь нарубить 
дров, как тимуровцы, а можно, как 
Раскольников,  зарубить им стару-
ху-процентщицу. Так и соц сети мо-
гут помочь людям стеснительным 
или с ограниченными возможно-
стями найти друзей, помочь со-
брать деньги на операцию тяжело-

больному ребёнку. А могут и скло-
нять людей к самоубийству в «груп-
пах смерти». Что касается блогеров, 
я думаю, что если бы Интернет был 
во времена Иисуса Христа, то самы-
ми активными блогерами стали бы 
апостолы.

Мудрые «гномы» 
отца Димитрия

Особое место в православном 
видеоблогинге занимает прото-
иерей Димитрий Смирнов, ши-
роко известный своими яркими и 
неожиданными высказываниями. 
Многие знают микроблог «Микс 
и гномы» с его краткими полуто-
раминутными роликами-«гнома-
ми», способными дать достойный 
ответ на самый каверзный вопрос. 
При этом видеопроповеди отца Ди-
митрия всегда изобилуют яркими 
сравнениями и парадоксами. Таков, 
например, его ролик «Гнома#47» о 
непознаваемости Бога, где священ-
ник высказался так: 

— Апостол Павел говорит, что 
вера — это обличение вещей неви-
димых. Потому что это невозмож-
но, чтобы человек увидел Бога: от-
крыл глаза и увидел; потому что 
Бог — абсолютно непознаваемое 
существо для человека, как человек 

— совершенно непознаваемое су-
щество для таракана. Таракан смо-
трит, усиками шевелит, лапками су-
чит, но вообще не понимает, кто пе-
ред ним, он даже не может его оки-
нуть взором. Так же и человек, даже 

если его поставить перед Богом, 
ничего не увидит, не поймёт: такой 
возможности нет.

«Один из самых 
адекватных 
чуваков»

«Классный формат! Христианам 
именно такого батюшки не хвата-
ло», «Я мусульманин, смотрю ка-
нал и ставлю лайк», «Один из са-
мых адекватных чуваков на Юту-
бе» — такими комментариями со-
провождается почти каждый ролик 
на канале «Batushka ответит». Ве-
дёт его 27-летний священник Алек-
сандр Кухта из Белоруссии. 

Клирик храма Димитрия Ростов-
ского под Минском выглядит моло-
же своих лет, виртуозно владеет мо-
лодёжным сленгом и даже его ма-
нера говорить напоминает ритм 
рэпа. Он создал видеоблог, чтобы 
помочь молодым людям разобрать-
ся в вопросах христианства. 

— Нам очень хотелось бы пока-

зать окружающим, что христиан-
ство — это стоящая вещь, а не уны-
лое лицо, как принято думать в 
определённых кругах, — объясня-
ет отец Александр. 

Видеоблогер делает ставку на про-
стую подачу информации, и это ему 
отлично удаётся. Так, отвечая на воп-
рос: «Для чего нужны иконы, о чём 
православные молятся, когда смо-
трят на них, крестятся или целу-
ют?» — он приводит несколько не-
ожиданный пример с фотографи-
ей жены.

— Я женатый человек, — говорит 
священник. — И если уезжаю по де-
лам на неделю-две, то, например, к 
вечеру, когда мне скучно, грустно, 
я могу достать её фото из кошель-
ка, пообщаться и даже поцеловать. 
Понятно, что жене от этого ни хо-
лодно, ни жарко, понятно, что фо-
тография — это просто бумага. Но 
она нужна мне, чтобы лучше пред-
ставить собеседника. Вот пример-
но то же и икона в православии.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Скриншоты с видеоблогов священников

Если бы Интернет 
был во времена 
Иисуса Христа, 
то самыми 
активными 
блогерами стали 
бы апостолы

Священник Святослав Шевченко Протоиерей Димитрий Смирнов Священник Александр Кухта
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?
У наших друзей тяжело за-
болел ребёнок, и мы решили 
молиться по соглашению. В 

восемь вечера несколько наших 
прихожан — каждый в своей квар-
тире — встают к иконам и читают 
канон и молитву за болящего. Мож-
но ли сказать, что такая одновре-
менная молитва более действенна, 
чем та, которую читают в разное 
время?

Лариса

Отвечает кандидат 
богословия, кли-
рик храма Преп. 
Сергия Радо-
нежского в Бу-
синове, священ-
ник Георгий 
Максимов:

— Молитва, читае-
мая в одно и то же вре-
мя, не имеет какой-то особенной 
силы по сравнению с молитвами, 
которые читают в разное время. 

Польза от молитвы по соглашению 
может быть одна: она дисциплини-
рует расслабленных людей, кото-
рым трудно помолиться самосто-
ятельно, без соглашений. Им нуж-
но внешнее понуждение, сознание 
того, что они обязаны, обещали и 
потому должны держать своё слово.

Но подобная практика может 
иметь и свои отрицательные сто-
роны. У участников совместной 
молитвы иногда возникает ложное 
представление, что их прошение 
Богу более эффективно, чем инди-

видуальная молитва. Им пред-
ставляется, будто коллектив-

ность сама по себе обеспе-
чивает результат. Иногда 
стараются привлечь к этой 
практике как можно боль-

ше людей. Словно речь идёт 
о митинге, на котором обра-

щаются к начальству: чем больше 
участников, тем вероятнее, что на-
чальство услышит и примет меры. 
В политике такое бывает, но пере-

носить эту логику в духовную сфе-
ру — серьёзное заблуждение. 

На самом деле сила молитвы за-
висит не от числа участников, а от 
состояния души. В Библии мы на-
ходим примеры, когда Бог не ре-
агирует на молитву массы греш-
ных людей, зато слышит молитву 

святого. Святитель Иоанн Злато-
уст говорил: «Если хочешь, чтобы 
Бог исполнил твою волю, снача-
ла исполни Его волю». Ваши уси-
лие и усердие, искреннее располо-
жение сердца, стремление испра-
вить свою жизнь — вот что имеет 
значение.

И ещё одно заблуждение: уве-
ренность в том, что молиться надо 
строго в одно и то же время. В ва-
шем случае ровно в восемь вечера. 
А если вы не успели и помолились 
о выздоровлении ребёнка в девять? 
Что это меняет? Господь Бог нахо-
дится вне времени и пространства. 
Творец Вселенной не смотрит на 
часы и не фиксирует синхронность 
чьих-то прошений. Богу не важно, в 
какое время и сколько людей про-
читали молитву. Бог смотрит на 
ваше сердце, на желание избавить-
ся от греха. Освобождаясь от гре-
ха, человек приближается к Богу, и 
тогда его молитва становится дей-
ственной.

От чего зависит сила молитвы

?
В нашем храме недавно 
начал служить новый ба-
тюшка, который в ответ 

на просьбу благословить не по-
даёт свою правую руку, а просто 
крестит голову прихожанина. 
Мне сказали, что он поступает 
так из смирения: не хочет, чтобы 
ему целовали руку. Правильно 
ли это?

Марина Степановна

Отвечает пред-
седатель Учебно-
го комитета Рус-
ской Православ-
ной Церкви, про-
фессор протоиерей 
Максим Козлов:

— В практике нашей 
Церкви принято, чтобы свя-
щенник при благословении 
осенял человека крестным 

знамением со словами «Во имя 
Отца и Сына и Святого Духа!» 
или «Бог благословит!», а затем 
подавал ему руку. Прихожанин 
целует руку священника, почи-
тая тем самым достоинство его 
сана и выражая уважение к бла-
гословению, которое ему дано. 
Бывает, что молодые священ-
ники стесняются давать руку 

для поцелуя и ограни-
чиваются крестным 

знамением. Особой 
проблемы здесь 
нет, но важно по-
нимать, что ни-
каких причин для 

стеснения даже у 
молодого иерея быть 

не может: к его руке при-
кладываются не из личного по-
чтения к нему самому, а из ува-
жения к его сану, к тому, что 

этой десницей священнослу-
житель на богослужении при-
касается к величайшим святы-
ням, в том числе к Телу и Крови 
Христовым. В воспоминаниях 
митрополита Антония Сурож-
ского есть характерный эпи-
зод на подобную тему. Он, ещё 
молодой иеромонах, при ехал 
служить в Англию и однаж-
ды в дверях храма столкнулся 
с почтенной пожилой прихо-
жанкой. По правилам светской 
вежливости он решил пропу-
стить её вперёд, но она насто-
яла на том, чтобы первым про-
шёл всё-таки он, а потом ска-
зала: «Отец Антоний, вы, на-
верное, думаете, что это я вас 
пропускала? Нет, я пропускала 
не вас, а ваше священство, ибо 
на вас крест Господа нашего 
Иисуса Христа».

?
Семь лет назад я вышла замуж, 
мы венчались, а месяц назад 
развелись: не выдержала посто-

янной лжи и измен. Очень тяжело. Хо-
чется молиться не только по мо-
литвослову, но и своими словами. Но о 
чём? Чтобы найти другого спутника 
жизни? Или чтобы иметь силы жить од-
ной? Если я встречу надёжного челове-
ка, можно ли венчаться ещё раз?

Вероника

Отвечает священник 
Димитрий Выдум-
кин, настоятель 
храма Рождества 
Пресвятой Бого-
родицы в посёлке 
Образцово Москов-
ской области:

— Можно молиться и 
о том, чтобы найти надёж-
ного спутника жизни, и о том, чтобы 
иметь силы жить одной, если такой 
человек вам не встретится. На всё воля 

Божия. Но главное — молиться, чтобы 
снова не обмануться, чтобы Бог помог 
увидеть человека сразу, чтобы тот, кто 
вам понравится, не оказался волком в 
овечьей шкуре. Судя по всему, ваш пер-
вый брак был ошибкой, но, когда люди 
разводятся, в этом есть вина обоих су-
пругов. Не считайте себя исключи-
тельно обиженной стороной, жерт-
вой, постарайтесь осознать и свою 
собственную ответственность за са-
мообман и разрыв с тем, кого вы лю-

били. Попросите у Бога прощения 
за свою вину — это станет зало-

гом того, что Господь благосло-
вит вас к дальнейшей жизни и 
поможет в будущем избежать 
ошибок. Что же касается по-
вторного венчания, то оно воз-

можно, если вы зарегистрируете 
второй брак. Но в этом случае вам 

надо будет сначала поехать в епархи-
альное управление и объяснить, по ка-
ким причинам не устоял ваш первый 
союз.

Что делать после разводаЗачем при благословении целуют 
руку священника
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состояние души, 
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?
Хотел сделать краси-
вое тату в виде пра-
вославного креста, но 

священник сказал, что нель-
зя. Я читал, что в некоторых 
странах христиане имеют та-
туировки и не видят тут ни-
чего плохого. Почему же у 
нас это запрещено?

Алексей

Отвечает священник 
собора во имя Святой 
Живоначальной Тро-
ицы лейб-гвардии Из-
майловского полка в 
Санкт-Петербурге про-
тоиерей Кон-
стантин Пар-
хоменко:

— Я против 
татуировок и 
всяких иных 
изображений 
на теле, кото-
рое нам дал Го-
сподь. Есть страны, 
в которых татуировки до-
пускаются, но там иная об-
становка и иные культурные 
традиции. Например, в Аф-
рике, Австралии, Индии хри-
стиане в знак любви к Богу 
могут сделать себе татуиров-
ку: чаще всего это крест или 
голубь как символ Святого 
Духа. В Эфиопии, где нема-
лая часть населения — му-
сульмане, такие изображения 
позволяют сразу определить 
религиозную принадлеж-
ность человека. То же самое в 
Египте, где христиане-копты 
нередко делают себе малень-
кие татуировки — кресты на 
запястьях. 

У этих изображений есть 
и ещё одна цель: в случае 
внезапной гибели люди хо-
тят быть похороненными 
по-христиански. В экстре-
мальных ситуациях, во вре-
мя конфликтов, гонений ве-
рующие иногда делают тату-
ировки в виде христианских 

символов, чтобы по-
казать, что в случае по-

хищения, пленения они 
не изменят своей вере, бу-
дут исповедовать Христа до 
самой смерти.

А в нашей стране татуи-
ровки, к сожалению, стали 
молодёжной модой: кто-то 

считает их признаком кра-
соты, кто-то стремится та-
ким образом привлечь к 
себе внимание. Все эти со-
ображения далеки от хри-
стианства. Одна девушка 
просила у меня благослове-
ния сделать наколку из двух 
слов: «Люблю Господа». Ей 
казалось, что это будет не 

только красиво, но и благо-
честиво. Я не благословил: 
эта практика противоречит 
нашей традиции. Тело нуж-
но оставить без надписей, 
рисунков, проколов и нако-
лок. Бывает, что подростки 
ради эксперимента наносят 
рисунки хной, их без труда 
можно смыть. Тут большой 
беды нет, хотя и такие по-
ступки вряд ли следует по-
ощрять.

В Библии есть Книга Ле-
вит, где сказано: «Ради умер-
шего не делайте нарезов 
на теле вашем и не накалы-
вайте на себе письмен. Я Го-
сподь». Здесь говорится о та-
туировках, которые в древ-
ности практиковали многие 
восточные народы в память 
об умерших родственниках. 
Очевидно, что Господь за-
претил это народу Израиля. 

Богу не нужны изобра-
жения на наших телах. Богу 
нужны наши молитвы и до-
брые дела, наше смирение и 
искренняя любовь к ближ-
ним.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                   

В Библии 
есть прямое 
указание — 
не накалывать 
на себе 
письмен

Можно ли наносить 
татуировки

?
В Евангелии сказано: «Блаженны ал-
чущие и жаждущие правды, ибо они 
насытятся». О какой правде здесь 

идёт речь? Имеет ли это отношение к поиску 
научной истины?

Игорь Васильевич

Отвечает клирик храма Рожде-
ства Иоанна Предтечи в Со-
кольниках, богослов прото-
иерей Олег Стеняев:

— Правда, о которой говорит 
Иисус Христос, не имеет отно-
шения к науке. Речь идёт не о по-
знании материального мира, не 
о какой-то новой информации, а о 

духовном состоянии человека.  Жаждать прав-
ды — значит испытывать постоянную потреб-
ность понять волю Божию и всей своей жиз-
нью приобщаться к праведности Христовой. 

Как писал блаженный Иероним: «Нам недо-
статочно желать правды, если мы не томим-
ся от сильного стремления, как бы от голода». 
По сути, в этом и заключается смысл жизни 

каждого христианина — понять, какое 
намерение существует относительно 

нашей жизни, и приблизиться к ис-
полнению воли Бога. Высшая прав-
да, которой мы должны жаждать, — 
это праведность, стремление души 

человека к источнику всякого бла-
женства во Христе и со Христом.

В чём проявляется жажда правды

В Египте христиан-коптов нередко похищают, 
заставляют изменить своей вере. На запястье 

коптской девочки татуировка в виде креста

?
В храме часто можно 
взять просфору, а 
иногда дают антидор 

или артос. Чем отличаются 
эти виды освящённого хле-
ба? Можно ли сказать, что 
какой-то хлеб имеет более 
целительный эффект?

Алла 

Отвечает док-
тор медицин-
ских наук 
протоиерей 
Сергий Фи-
лимонов:

—  С в я т а я 
просфора — это 
маленький хлеб 
круглой формы, из кото-
рого вынута частица о здра-
вии или о упокоении на ли-
тургии. На верхней части 
просфоры может быть изо-
бражение креста, Божией 
Матери. Просфора часто да-
ётся тем, кто причащается на 
литургии. 

Антидор — это просфора, 
из которой на богослуже-
нии священник взял Агнца, 
то есть ту часть, которая ста-
новится Телом Христовым. 
В переводе с греческого «ан-
тидор» значит «вместо дара». 
Обычно эта святыня разда-
ётся после литургии тем, кто 

был в храме, но не пригото-
вил себя к Причащению. 

Артос — это хлеб, освящён-
ный в первый день Пасхи. Это 
не маленький, а большой вы-
сокий цилиндрический хлеб. 
Его раздают верующим один 
день в году: в субботу первой 
недели после Пасхи. 

Просфора, антидор и 
артос — святыни, ко-

торые нужно упо-
треблять нато-
щак, с молитвой. 
Говорить о том, 
что одна святыня 

имеет преимуще-
ства перед другой, 

неправильно: благо-
дать Божия даётся по вере 

и по искреннему усилию че-
ловека измениться к лучше-
му. Освящённый хлеб мож-
но не есть весь сразу, а поде-
лить на кусочки и высушить, 
приберечь на случай болез-

ни или каких-то особых жиз-
ненных испытаний. 

Нужно понимать источ-
ник святости этого хлеба. Он 
особый, поскольку употреб-
ляется в главном Таинстве 
нашей Церкви — на Боже-
ственной Литургии. Вот что 
писал об антидоре святой 
Симеон Солунский: «Это есть 
хлеб, из которого изъята се-
редина и который освящён 
молитвами, над ним произ-
несены Божественные гла-
голы. Он преподаётся вместо 
Страшных Таинств непри-
частившимся». Не все имеют 
возможность часто ходить в 
храм, на исповедь и к Прича-
стию. Но каждый верующий 
может с утра помолиться, вы-
пить немного святой воды и 
съесть кусочек освящённого 
в храме хлеба. Это укрепляет 
дух, а больным помогает вы-
здороветь.

Чем артос отличается от антидора

Pr
av

os
la

vi
e.

ru

az
by

ka
.ru

ре
кл

ам
а 

01
22



10  www.krest�most.ru   КРЕСТОВСКИЙ МОСТ    №1 январь/2020

«В
ыразить 
хотя бы 
малую ча-
стицу сво-
его вос-

торга перед тем миром, ко-
торый создал Бог, — это и 
есть задача художника», — 
считает известный россий-
ский писатель Анатолий 
Ким. Ему 80 лет, но он не 
замечает возраста. Автор 
романов «Белка», «Онли-
рия», «Отец-Лес», повестей 
и рассказов, многие из ко-
торых переведены и изда-
ны в 30 странах мира, по-
делился воспоминаниями 
о своём необычном пути к 
православной вере.

Замёрзший Иордан
— В 1979 году я работал в 

маленькой глухой деревуш-
ке Немятово под Рязанью, в 
избушке, которую сам отре-
монтировал, с русской печ-
кой, — рассказывает пи-
сатель. — До самой зимы в 
 уединении писал книги. И 
ко мне каждый день прибе-
гали деревенские детишки 
— шесть девчонок от 7 до 
12 лет, — они впервые виде-
ли писателя. Ровно в 16 ча-
сов — я им велел раньше не 
приходить, чтобы не меша-
ли работать, — они топали 
валенками на крыльце и за-
ходили в дом — пекли кар-
тошку в русской печке, жа-
рили блины. Они приноси-
ли с собой молока, я варил 
кофе, и им очень нрави-
лось собственные блины 

запивать кофе с молоком: 
для них это было городское 
угощение.

В Немятове он пережил 
невероятный мистический 
опыт. 

— Однажды я явственно 
услышал голос: «Ты должен 
принять крещение!» И уви-
дел… как бы лицо и глаза, 
которые смотрели на меня 
с такой любовью, с которой 
на меня ни один человек не 
смотрел. Ну, может быть, 
мать в детстве… На следую-
щий день я сказал деревен-
ским девчонкам: «Вы долж-
ны меня крестить». В Иор-
дане крестил Иоанн, а я 
подумал, что пусть меня 
крестит вот такой «коллек-
тивный священник». Гово-
рю им: «Пойдём на реку, я 
из воды выскочу, вы на меня 

крестик наденете — и буду 
крещён!»

Но «крещение» не состоя-
лось. На следующий день вы-
пал первый снег, и река нача-
ла замерзать.

«Толя, вы не хотите 
креститься?»

Через месяц Ким вернулся 
в Москву.

— Захожу домой — я жил 
тогда в хрущёвке на улице 
Академика Павлова, — и те-
лефон зазвонил. Это был 
Иннокентий Смоктунов-
ский, мы с ним дружили уже 
много лет. И он сразу спра-
шивает: «Толя, вы не хотите 
креститься?» А я без всяко-
го удивления говорю, что да, 
хочу, а когда? «Завтра утром к 
10 часам ко мне приходите. Я 
хотел крестить сына и поче-

му-то подумал о вас». Ну как 
ему это пришло на ум? Разве 
не чудо? 

Смоктуновский пригото-
вил для писателя свой дет-
ский крестик — оловянный, 
на простом шнурочке. По-
хоже, что именно этот кре-
стик оберегал Иннокентия 
Михайловича во время тя-
желейших испытаний во 
время Великой Отечествен-
ной вой ны.

Крещение Анатолия Кима 
вместе с сыном Смокту-
новского Филиппом — ему 
было тогда 20 лет — состо-
ялось в храме в честь иконы 
Божией Матери «Знамение» 
у Рижского вокзала. Таинство 
совершил настоятель про-
тоиерей Владимир Рожков, 
тоже личность выдающаяся: 
доктор права, автор научных 
трудов. После крещения отец 
Владимир обратился к Смок-
туновскому:

— Я вижу, что в вопросах 
веры вы не очень просвеще-

ны, Иннокентий Михайло-
вич. Вот и надлежащих мо-
литв не выучили… Но воисти-
ну Бог знает, кого привести 
ко кресту. Раз Господь при-
звал вас, значит, так и надо 
было.

Возможно, эти слова по-
влияли на Смоктуновско-
го. Анатолий Ким вспоми-
нает, как позже Иннокен-
тий Михайлович пригла-
сил его на свою первую 
репетицию в качестве те-
атрального режиссёра — 
он ставил пьесу «Царь Фе-
одор Иоаннович». И пер-
вое, что он спросил: все 
ли артисты знают «Отче 
наш»? Ответа не получил. 
На этом репетиция закон-
чилась.  Смоктуновский 
попросил актёров выу-
чить молитву к следующей 
репетиции. Для него уже 
было невозможно играть 
«истинно христианскую» 
пьесу без знания этой мо-
литвы.   

Закон вселенской 
любви

— Христос дал нам учение 
о любви: говорил, что надо 
любить друг друга. Думая об 
этом, я пришёл к понима-
нию, что Его заповедь связана 
с вселенским законом любви, 
— говорит писатель. — Небес-
ные тела подчинены жестоко-
му закону притяжения, и боль-
шие планеты должны бы при-
тянуть к себе более слабые, 
поглотить их, а одинаковые 
— столкнуться и уничтожить 
друг друга. Но мир незыблем: 
небесные тела не сталкива-
ются, а вращаются друг возле 
друга. Под воздействием ка-
кой силы? Силы любви. Так и 
люди должны не уничтожать 
друг друга, а помогать,  лю -
бить. Все мои произведения 
посвящены служению этому 
закону. Для меня Бог всегда со 
мной — нужно просто душой 
раскрыться навстречу.

Что это за сила, из-за ко-
торой стоит вселенная? Это 
сила любви, то есть и звёз-
ды любят друг друга. И Иисус 
пришёл сказать людям дер-
жаться этой силы! Держаться 
закона любви друг к другу, об-
рести взаимное орбитальное 
движение друг возле друга.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Смоктуновский приготовил 
для писателя свой детский 
крестик — оловянный, 
на простом шнурочке 

Писатель Анатолий Ким — о своём пути к вере, 
о знаменитом крёстном и о законе любви

«Креститься меня позвал 
Смоктуновский» 
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крестились 
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Н
астоятелю мо-
сковского храма 
Кирилла и Ме-
фодия в Росто-
кине иерею Ро-

ману Колесникову 40 лет. 
Он один из самых ярких 
священников своего поко-
ления. Пока строит боль-
шой храм, уже развернул 
бурную приходскую жизнь 
в деревянной церкви. Его 
проповеди и беседы при-
влекают множество людей. 
Он выступает и на телека-
нале «Спас». А биография 
и происхождение отца Ро-
мана весьма необычны. 

Пришлось 
через многое пройти

 — Вы родились в Латвии 
ещё до распада СССР. Како-
во было вдруг оказаться в 
другой стране, никуда не 
переезжая?

 — Я был подростком, и все 
эти глобальные перемены 
проходили мимо меня. Не-
смотря на то что мы русские, 
мой отец всегда был убеж-
дённым патриотом Латвии, 
он критически относился к 
социалистическому строю 
и стоял за частную собствен-
ность. Когда-то наш предок 
на заработанные в Санкт-Пе-
тербурге деньги купил землю 
в Латвии и построил дом. С 
тех пор все мои деды и пра-
деды занимались сельским 
хозяйством и принадлежа-
ли к классу кулаков. Как сей-
час помню ликование отца 
в августе 1991 года от того, 
что скоро советский уклад 
исчезнет и появится част-
ная собственность. Конеч-
но, 90-е годы отразились и 
на нашей семье, было тяже-
ло, но не было сожаления 
или ностальгии.

 — А отношение к вере 
как-то менялось?

 — Я же родился в се-
мье старообрядцев, в 10 лет 
меня бабушка привела в вос-
кресную школу при храме. 
Надо отметить, что в старо-
обрядческих общинах шко-
лы кардинально отличают-
ся от православных, где изу-
ч ают Закон Божий, церков-

ное пение, историю Церкви, 
иконопись, театральное ис-
кусство и так далее. У старо-
обрядцев преподают только 
церковнославянский язык, 
учат читать на нём. Там я на-
чал изучать богослужебные 
тексты, учить «Отче наш», 
50-й псалом, 90-й псалом. 
И мне настолько нравилось 
читать на церковнославян-
ском, что через несколько 
лет я вообще не представ-
лял своей деятельности вне 
Церкви. А в 15 лет точно ре-
шил поступать в Духовную 
семинарию. 

 — Ваш выбор не вызвал 
конфликтов с окружаю-
щими?

 — Конфликты были и в се-
мье, и со сверстниками. Ус-
лышав о моём желании по-

ступать в семинарию, одно-
классники открыто смеялись 
надо мной. А несколько поз-
же, узнав о моём переходе в 
православие — такой выбор 
я сделал в 27 лет, — мои ро-
дители, непоколебимые ста-
рообрядцы, сочли его вызо-
вом семье. Пришлось через 
очень многие искушения и 
трудности пройти.

Ежедневное чудо 
 — Как вы оказались в 

Москве?
 — Оставаясь старообряд-

цем, я окончил семинарию, 
поступил в Духовную акаде-
мию на заочное отделение. 
И на 1-м курсе решил при-
нять православие. Должен 
заметить, что такое реше-
ние полностью перевора-
чивает жизнь старообрядца, 
так как с детства нам внуша-
ли, что старообрядчество — 
это правильно, а правосла-
вие — это плохо. 27 января 
2007 года я стал православ-
ным. Но ещё не мог в пол-
ной мере отдать себя Церкви, 
потому что трудился на свет-
ской работе водителем. И вот 

один мой знакомый пригла-
сил меня при ехать в Москву, 
в Патриарший центр древне-
русской богословской тра-
диции, где я стал нести по-
слушание алтарника, читать 
и петь знаменным распевом. 
В 2009 году меня произвели 
в чтеца, затем рукоположи-
ли в сан диакона, а 17 января 
2010 года — в сан иерея. Так 
складывалась моя совершен-
но новая жизнь.

 — Случались ли в ней 
чудеса?

 — Самое главное чудо, ко-
торое сопровождает меня 
на протяжении всего време-
ни священства, — это чудо 
служения у престола Божия. 
Да и сам факт моего при-
соединения к православию 
тоже чудо. Я благодарен Го-

споду за то, что Он посетил 
моё сердце, за то, что я стал 
священно служителем, за то, 
что живу в России. Если бы 
мне несколько лет назад об 
этом сказали, я бы ни за что 
не поверил, ведь моя жизнь 
прочно была связана с Лат-
вией и другого варианта я не 
представлял.

Слова любимые 
и загадочные 
одновременно

 — Какие книги, кроме 
Священного Писания, 
повлияли на вас больше 
всего? Есть ли фильмы, 
которые сильно взволнова-
ли? 

 — Больше всего на меня 
повлияли два автора: отец 
Александр Шмеман, дневни-
ки которого поразили меня 
до глубины души и, можно 
сказать, произвели перево-
рот в моём мировоззрении, а 
также митрополит Антоний 
Сурожский, с трудами кото-
рого связано становление 
моё как священника. А фильм 
Мела Гибсона «Страсти Хри-
стовы» стараюсь пересма-

тривать каждую Страстную 
пятницу.

 — Может ли у священни-
ка быть хобби? 

 — Конечно, может, это 
естественная потребность 
человека. Я знаю священ-
ников, которые увлекаются 
приготовлением кофе, кули-
нарией, рыбалкой, коллек-
ционированием. Для меня 
лично вождение машины — 
и отдых, и хобби. Если бы я 
не стал священником, то, на-
верное, был бы водителем.

 — Какие слова в Священ-
ном Писании остаются для 

вас загадочными, а какие — 
самыми любимыми?

 — Слова в Евангелии от 
 Иоанна: «Ибо так возлюбил 
Бог мир, что отдал Сына Сво-
его Единородного, дабы вся-
кий верующий в Него не по-
гиб, но имел жизнь вечную». 
Интересно, что в греческом 
переводе выражения «дабы 
не погиб» до такой степени 
усилено отрицание, что мож-
но сказать «ни при каких об-
стоятельствах бы не погиб». 
То есть Христос пришёл спа-
сти этот мир, и вариантов не-
спасения при условии веры и 

соблюдения заповедей про-
сто не существует. Настоль-
ко жизнеутверждающая фра-
за! И в то же время какая зага-
дочная! Ведь если подходить 
к ней с человеческими поня-
тиями о справедливости, то 
нас не за что спасать. Но Бо-
жия справедливость совсем 
иная, она выше человеческой 
логики. И это удивляет, как 
удивлялся псалмопевец Да-
вид: «Что есть человек, что Ты 
помнишь его, и сын человече-
ский, что Ты посещаешь его?» 

Беседовала 
Марина Морозова

Священник РОМАН КОЛЕСНИКОВ:
Сам я родом 
из кулаков-старообрядцев

Решение перейти 
в православие полностью 
меняет жизнь старообрядца
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В школе его выбор высмеивали, в семье сочли вызовом
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«Аскетизм — не система обре-
тения святости, а стремление по-
благодарить Господа за дар спасе-
ния», «Православный ищет не ам-
нистию от Бога и не индульгенцию 
от Церкви, а обновление своей жиз-
ни — исцеление во Христе», «Где 
начинается сознание собственных 
достоинств — там кончается хри-
стианство» — эти яркие и глубокие 
по смыслу цитаты взяты из высту-
плений богослова протоиерея Оле-
га Стеняева. Его лекции можно слу-
шать на портале «Азбука веры».

Отца Олега отличают дар про-
поведника, огромная эрудиция и 
очень мягкое, приятное чувство 
юмора. Он служит в храме Рожде-
ства Иоанна Предтечи в Сокольни-
ках и живёт при храме, в комнате, 

похожей на библиотеку: почти вся 
она заполнена стеллажами с сот-
нями, а может, и тысячами книг на 
разных языках.

При этом батюшка умеет гово-
рить на доступном языке с обыч-
ной аудиторией и в библейских 
текстах всегда открывает что-то 
новое. Многие, например, не со-
всем понимают начало Евангелия 
с родословием Иисуса Христа, где 
перечислены имена героев Ветхо-
го Завета. Лектор обращает внима-
ние, что в этом списке указаны жен-
щины, которые действовали не со-
всем благочестиво, — Фамарь, Вир-
савия. Зачем? 

— Сделано это сознательно, — 
объясняет отец Олег. — Господь по 
Божеству Своему не погнушался 

потока, который был замутнён че-
ловеческой греховностью. Значит, 
Он не отвернётся и от нас с вами.

Спасение часто воспринимается 
как избавление от мук, как вечное 
блаженство. И в это богослов вно-
сит важную поправку: 

— Для православных спасение не 
просто избавление от наказания за 
грехи, а соединение с Богом, вос-
становление жизни до грехопаде-
ния — по образу жизни Христа.

Самое опасное, по словам отца 
Олега, удовлетворённость собой, 
теплохладность: грешу, ну и лад-
но… Путь к спасению начинается, 
когда человек осознаёт свои грехи. 
Не слишком приятное состояние. А 
ведь как хочется комфорта! Потому 
и появляются «воскресные христи-

ане», вспоминающие о Боге раз в не-
делю, когда нужно сходить в храм. 
Есть и ещё менее усердные — «веру-
ющие по праздникам». Есть и те, кто 
идёт в церковь дважды в год: освя-
тить куличи и набрать святой воды.

Как же правильно организовать 
свою жизнь? В одной из лекций 
священник указывает три страте-
гии, характерные для трёх христи-
анских конфессий. Протестантизм 
утверждает приоритет искупления, 
спасения верой: «Я раб Твой, купи 
и помилуй меня». В католичестве 
раба сменяет наёмник: верующий 
постится и молится, надеясь на 
отдачу, — это своего рода «товар-
но-денежные» отношения с Богом. 

А Православная Церковь пред-
лагает самый трудный путь — лю-

бящего сына. Вхождение в особые 
отношения с Богом через молитву 
и покаяние. 

— Православного Господь тоже 
искупает как раба, православный 
тоже трудится как наёмник, но при 
этом он идёт дальше — к стяжанию 
благодати, к нетварной энергии, к 
обожению, — говорит отец Олег.

Юрий МИХАЙЛОВ

  Лекции о. Олега Стеняева — 
на сайте azbyka.ru/video

КОМПАС

Д
ля этой постановки не 
понадобилось ни сцены, 
ни зала с креслами. Зри-
тели проходят в сумрач-
ный подвал, садятся на 

вращающиеся стулья и готовятся 
к погружению в виртуальную ре-
альность. Каждому дают тяжёлый 
VR-шлем: на голове крепятся 
специальные очки и наушники. 

Дальше включают изображение 
и звук. Первое ощущение — вы на-
ходитесь в глубоком колодце или 
в шахте лифта. Неуютно, даже жут-
ковато. По стенам плывут старые 
фото… От вас зависит, на каком из 
них сосредоточить взгляд. Тогда 
картина меняется: возникает ви-
део, созданное из многочисленных 
фото семьи Романовых. Вы словно 
попадаете внутрь их альбома с се-
мейными фотографиями. А дальше 
— монолог одного из героев или 
эпизод с участием актёров. 

Спектакль основан на докумен-
тах, в нём нет вымысла. Авторы про-
екта изучили множество архивных 
материалов и с максимальной до-
стоверностью воссоздали события. 
Многие детали ссыльной жизни Ро-
мановых воспроизведены по днев-
никам Николая II и Александры Фё-
доровны. Рассказ ведётся и от лица 
детей: цесаревича Алексея, его се-
стёр. А рядом говорится о тех же со-
бытиях, но от лица тех, кто их убил. 
Несколько участников расстрель-
ной команды оставили подробные 
свидетельства: каждый с гордостью 
вспоминал, как соперничал за право 
первым выстрелить в царя.

— Изучая документы, мы поняли, 
что одним из последних был рас-
стрелян цесаревич Алексей, — го-
ворит режиссёр спектакля Михаил 

Патласов. — Он видел смерть отца, 
матери, сестёр. У меня до сих пор 
мурашки по коже от этой мысли. 
Мы должны ещё раз пропустить это 
через себя, отбросив мифы и оста-
вив факты.

После эпизода, рассказанного це-
саревичем Алексеем, можно выслу-
шать признания руководителя рас-
стрела Якова Юровского, его заме-
стителя Григория Никулина. Это 
производит сильное впечатление. 
Становится понятно, почему зрите-
лей не посадили в привычный зал: 
то, что произошло в ту июльскую 
ночь 1918 года, трудно представить 
на сцене — с кулисами, аплодисмен-
тами, букетами цветов. Нам предла-
гают не зрелище, а восстановлен-
ную историческую реальность. Цель 
авторов — сделать так, чтобы зрите-
ли почувствовали себя не наблюда-
телями, а участниками. И не только 
жертвами казни, но и невольными 
наследниками палачей. Не случай-
но в названии спектакля акцент сде-
лан на «я».

— В нашей стране не было по-
каяния, — говорит исполнитель 
роли царя Николая художествен-
ный руководитель Театра Наций 
Евгений Миронов. — Преступле-
ние в подвале Ипатьевского дома 
— не далёкое прошлое, а наше, се-
годняшнее. Мы не должны об этом 
забывать. Поэтому так важно рас-
сказать о тех событиях современ-
ным языком, особенно молодому 
поколению.

Сергей ВОЛКОВ

   Показы проходят в подвале 
Нового пространства Театра 
Наций. Вход — между зданиями 
10 и 12/2 (Страстной бульвар). 
Сайт спектакля: 
theatreofnations.com/events/
ja_ubil_tsarja

«Я убил царя» 

Благодаря 
новейшим 
технологиям 
зрители 
чувствуют себя 
участниками 
трагических 
событий

П Р А В О С Л А В Н Ы Й  И Н Т Е Р Н Е Т

Кульминация 
спектакля — сцена 

убийства царской 
семьи в подвале 

Ипатьевского дома

В храме Христа 
Спасителя — 
картины старых 
мастеров

В галерее «Центр искусств. 
Москва», расположенной в ком-
плексе храма Христа Спасите-
ля, работает выставка «Старые 
мастера: образ и символ». На 
ней можно увидеть работы Яна 
Брейгеля, Питера Классен-
са, Корнелиса де Хема, Хен-
дрика Боса и других голланд-
ских и фламандских мастеров 
XVII века — периода, который 
называли золотым веком гол-
ландской живописи. Помимо 
превосходных натюрмортов и 
полотен на мифологические 
темы, в экспозиции есть рели-
гиозная живопись — например, 
триптих «Коронование Богома-
тери» Питера Классенса, «Свя-
тое семейство» неизвестного 
мастера из Брюгге.

Все эти картины принадле-
жат частным российским кол-
лекционерам и будут доступны 
для зрителей до 1 марта 2020 
года. Подробности на сайте 
artcentre.moscow.

  Адрес: ул. Волхонка, 15. 
Вход в галерею с Соймонов-
ского проезда, рядом с ароч-
ным въездом на территорию 
храма. Тел. (495) 989-9561

А Н О Н С

Ян Брейгель Младший, 
Ян ван Бален. 

Явление Христа Марии 
Магдалине (Христос-

Садовник). 1640-е годы

Известного богослова отца Олега Стеняева 
можно слушать в Интернете

az
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В Театре Наций 
создали необычный 
спектакль о расстреле 
семьи Николая II
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Б
олее 100 работ 
лучших иконопис-
цев, скульпторов, 
архитекторов, мо-
заичистов и юве-

лиров России можно уви-
деть сегодня на выставке 
в Гильдии храмоздателей. 
Многие святыни привезли 
с Валаамского архипелага, 
где наместник Спасо-Пре-
ображенского монасты-
ря епископ Троицкий Пан-
кратий задумал открыть 
специальный музей.

Пока что на Валааме ре-
монтируют помещение для 
будущего музея. А десят-
ки хранящихся там замеча-
тельных икон решили пока-
зать москвичам. Как расска-
зал владыка Панкратий, их 
погрузили на два корабля, 
чтобы доставить до желез-
нодорожной станции. В на-
чале мая их увезут обратно.

Экспозицию можно на-
звать уникальной. В наших 
музеях немало собраний ста-
ринных икон, но простран-
ства для показа современ-
ного церковного искусства 
раньше не было. Этому есть 
простое объяснение: авторы 
таких работ не стремятся к 
большой известности и ред-
ко рассчитывают на галереи 
и музеи, поскольку обычно 
произведения создаются для 
конкретного храма или мо-
настыря. Те, кто интересуется 
этой темой, знают, например, 
что в Андреевском монасты-
ре столицы, в его надвратном 
храме, можно увидеть уди-
вительные по красоте фре-

ски и иконы Ирины Зарон, 
скульп туры Сергея Антонова. 
В Санкт-Петербурге есть Фе-
одоровский собор, куда при-
ходят не только молиться, но 
и любоваться работами зна-
менитого иконописца архи-
мандрита Зинона (Теодора). 
Классиком современной ико-
нописи можно назвать Алек-
сандра Соколова, ушедшего 
из жизни пять лет назад.

Нынешняя выставка — для 
тех, кто ценит в иконе, в скуль-

птурном рельефе, в архитек-
турном проекте неповтори-
мую авторскую манеру, ориги-
нальный стиль. Конечно, ико-
на предназначена в первую 
очередь для молитвенного 
почитания, но игнорировать 
творческое начало нельзя. 

Мы давно свыклись с мас-
совым тиражированием лю-
бой продукции — явлением, 
которое владыка Панкратий 
назвал «проклятием наше-
го века». Понятно, что кон-
вейерное производство име-
ет свои плюсы: невысокие 
цены позволяют создать свой 
домашний иконостас людям 
со скромными доходами. Но, 
как подчёркивают органи-
заторы выставки, важно не 
утратить лучшие традиции. 
Именно по авторским рабо-
там будущие поколения будут 
судить об уровне нынешнего 
церковного искусства.

— Наша коллекция позво-
ляет тем, кто учится иконопи-
си и изучает её, понять, как 
можно сочетать канон, твор-
ческий поиск, без которого не 
может быть развития, и то, что 
делает икону моленным об-
разом, — её духовное содер-
жание, — сказал на открытии 
выставки епископ Панкратий.

Игорь КОВАЛЁВ

  Адрес выставки: 2-я ул. 
Энтузиастов, 5, корп. 7. 
Свободное посещение экспо-
зиции — каждый четверг с 
17.00. Для посещения в дру-
гие дни просьба звонить по 
тел. (495) 803-3188. Экс-
позиция открыта до конца 
апреля 2020 года 

В Москве работает 
выставка современного 
церковного искусства

Мастера 
иконописи 
редко 
представлены 
в галереях. 
Все их работы 
обычно 
в храмах

13 февраля в Доме кино 
состоится встреча из цик-
ла «Возвращение на Роди-
ну», которую проведёт из-

вестная певица, лауреат 
Пушкинской премии Лина 
Мкртчян. Встреча посвя-
щена 75-летию Великой 
Победы. 

Билеты можно купить в 
церковной лавке Елохов-
ского собора (м. «Бауман-
ская») и Алексеевского мо-
настыря (м. «Красносель-
ская»). 

  Адрес Дома кино: 
ул. Васильевская, 13. 
Начало встречи в 18.30

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А

У этой книги весьма не-
обычная история, которая 
началась почти четверть века 
назад. Тогда при московском 
храме Сошествия Святого 
Духа на Лазаревском клад-
бище сформировалось се-
стричество во имя святите-
ля Игнатия Ставропольского. 
Его духовным руководителем 
стал настоятель храма игумен 
Сергий (Рыбко). А неизмен-
ной традицией с тех пор и по 
сей день стали общие бесе-
ды на духовные темы каждое 
воскресенье после вечерней 
службы. В основном речь шла 
о творениях Святых Отцов 
применительно к современ-
ной жизни. Отец Сергий от-
вечал на самые разнообраз-
ные вопросы, делился личным 
опытом, давал советы.

Записи этих многолетних 
бесед и составили книгу, кото-
рую назвали «Искусство жить 
просто». Она вышла сравни-
тельно небольшим тиражом, а 
приобрести её можно в книж-
ной лавке при храме на Ла-
заревском кладбище или при 
храме во имя Собора Москов-

ских Святых в Бибиреве. И это 
стоит сделать.

Вот лишь некоторые из 
тем бесед, ставших глава-
ми книги: «Возможно ли в 
наше время хождение по во-
дам?», «Желающим прово-
дить трезвенную жизнь», «О 
самой лютой болезни, прису-
щей всем».

«Вдруг написанное подска-
жет кому-то выход из отчаян-
ной ситуации или доставит 
хоть малое утешение, – пишет 
отец Сергий. — Может быть, 
некая душа христианская в 
благодарность за прочитан-
ное прольёт молитву за душу 
автора и услышит её Господь». 

Валерий КОНОВАЛОВ

Игумен Сергий (Рыбко) 
рассказал про умение 
жить просто

«Пилигримия» помогает 
подросткам

Клуб «Пилигримия» при Свято-Даниловом 
монастыре приглашает подростков 10-15 лет 
принять участие в курсе занятий «Я в храме» и 
в тренингах «Мастерская общения». Опытные 
преподаватели объясняют школьникам смысл 
богослужений, отвечают на вопросы. На заня-
тиях обсуждаются такие темы, как планирова-
ние своей жизни, осмысление целей и их гра-
дация по степени важности, анализ прошлого 
опыта, оценка достижений и жизненных уро-
ков. Это помогает подросткам осознанно от-
носиться к себе и к своим поступкам, учить-
ся работать в команде, развивать свои способ-
ности. 

Кроме того, участники клуба ездят в паломни-
ческие поездки, путешествуют по историческим 
местам России, а летом желающие выезжают в 
детский лагерь в Европе. Подробности на сай-
те piligrimiya.ru. 

  Адрес клуба: ул. Даниловский Вал, 13. 
Тел. 8-925-703-9140

На Ордынке действует Центр 
духовной реабилитации

Что делать человеку, который искал Бога и за-
блудился, оказался в секте? Как избавиться от 
назойливых влияний и войти в Церковь вопре-
ки воле вчерашних единомышленников? Таким 
людям оказывают помощь в Центре реабилита-
ции жертв нетрадиционных религий при храме 

в честь иконы Божией Матери «Всех Скорбящих 
Радость» на Большой Ордынке. Руководителем 
программы уже много лет является священник 
Евгений Тремаскин.

Смысл религиозной реабилитации — приоб-
щение к православному христианскому обра-
зу жизни. Центр возродил древнюю практику 
присоединения к Церкви людей, которые, буду-
чи крещёными, уклонились в секты и псевдоре-
лигиозные культы. Дважды в год, весной и осе-
нью, проводится чин присоединения. Прийти 
на приём к отцу Евгению можно в понедельник 
с 12.00 до 17.00. А вечером по понедельникам 
здесь же проводятся занятия Библейской шко-
лы для взрослых.

  Адрес центра: ул. Большая Ордынка, 20. 
Подробности на сайте glagolvery.ru

А Н О Н С

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Многие экспонаты везли в столицу на двух кораблях

Лина Мкртчян 
приглашает на встречу 

Читайте 
сайт газеты 

«Крестовский мост»!
Сотни интервью с интересными 
людьми, десятки откровенных 
рассказов о ярких служителях 

Церкви, репортажи о 
паломнических поездках, 

конкретные советы 
православным путешественникам, 

ответы на ваши вопросы — 
всё это легко найти 

на обновлённом 
сайте нашей газеты.

Наш адрес: 
www.krest3most.ru

Икона «Спаситель» архимандрита Зинона (Теодора)
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К
инорежиссёра 
Владимира Хо-
тиненко уважи-
тельно называ-
ют мэтром. Он 

обладатель престижных 
премий, профессор, член 
Патриаршего совета по 
культуре. Беседа у нас 
началась с воспоминаний 
о далёких 1960-х годах в 
советской глубинке.

Чевенгур 
среди степей Алтая

— Вы родились в городе 
с красивым названием 
Славгород. О нём мало кто 
слышал…

— Славгород неболь-
шой — около 30 тысяч жи-
телей, находится в Алтай-
ском крае, у границы с Ка-
захстаном. Там прошло моё 
раннее детство, а старшие 
классы я оканчивал в ка-
захстанском Павлодаре, 
куда пере ехала моя семья. 
Знаете, когда я много лет 
спустя прочитал Плато-
нова, мне показалось, что 
Славгород чем-то похож на 
Чевенгур. Можно отойти в 
степь — и увидеть этот го-
род целиком. Для меня ме-
сто, где я родился, — город 

счастья. Помню первые ка-
чели — металлические ло-
дочки и молодых родите-
лей, сидящих на них. Меня 
уже много лет приглашают 
приехать в Славгород, но я 
не еду. Не хочу разрушать 
тот образ, который жив в 
моей памяти. 

— Детство, юность — это 
было счастьем?

— Ту т более сложное 
чувство. Меня два раза из 
школы выгоняли: к урил 
с малолетства, но потом 
бросил — серьёзно спор-
том занялся. Я был вечный 
лидер, заводила, зачинщик 
всевозможных игр, боёв и 
состязаний. Всё это не ме-
шало мне, кстати, быть кру-
глым отличником. В на-

шем доме главной хозяй-
кой всегда была моя мама. 
Жили мы бедно. До сих 
пор перед глазами: захо-

дим в магазин, а там про-
давец режет полукопчёную 
колбасу, вкусную, но доро-
гую. А я колбасу не ел уже 
год. Очень хотелось взять и 
вцепиться в неё зубами. До 
сих пор, кстати, такую кол-
басу люблю.

Мне открылась 
длинная дорога

— Вы приняли крещение 
в 1980 году. Чем для вас 
был этот шаг?  

— Меня никто ник уда 
не тянул. Крестился в Зна-
менской церкви на «Риж-
ской», где находится по-
читаемая икона му чени-
ка Трифона. Мне было 28 
лет, я был слушателем Выс-
ших режиссёрских курсов. 
Можно сказать, что при-
шёл к вере по неведомым 
для меня причинам: про-
сто почувствовал потреб-
ность на что-то опереться. 
Я даже не помню той мину-
ты, когда решился. Да, я до 
этого был пионером, по-
том комсомольцем. И ни-
когда не отрекусь от это-
го. Вопрос другой — ка-
кой путь в итоге я выбрал. 
Я ведь даже не предпола-
гал, какая длинная дорога 

передо мной открывается. 
— Первым совместным 

кинопроектом Русской 
Православной Церкви и 
Ватикана стал ваш доку-
ментальный кинофильм 
«Паломничество в Вечный 
город». Съёмки проходили 
в Риме. Можете рассказать 
об этом?

— Работая над этой кар-
тиной, я по-настоящему 
полюбил Италию, точнее, 
именно Рим. Тогда я слов-
но ушёл на 2 тысячи лет 
назад, погрузился в атмос-
феру Древнего Рима, и он 
меня бу квально заворо-
жил. Мне хотелось пока-
зать, как христианство, за-
родившись на Святой зем-
ле, распространилось за 
сравнительно коротк ий 
срок на огромных тер-
риториях и стало одной 
из главных мировых ре-
лигий. Наши уникальные 
съёмки велись в местах, 
связанных с миссионер-
ской деятельностью апо-
столов Петра и Павла. Мы 
снимали в подземной ча-
сти собора Святого Петра, 
где находится могила апо-
стола, в катакомбах, где со-
бирались первые христи-
ане. И до сих пор, бывая в 

Риме, я могу долго стоять 
возле какой-нибудь гра-
вюры древнего города или 
на форуме и представлять 
себе, как это было тогда. 
Словно оттуда, из тех вре-
мён, к нам идёт поток веч-
ности.

Одна из самых 
тонких тканей

— Вы преподаёте во 
 ВГИКе. Каковы впечатле-
ния от молодого поколе-
ния?

— Мы с моими студента-
ми — сообщающиеся сосу-
ды, взаимно подпитываем 
друг друга идеями и энер-
гетикой. В молодёжи нет 
ничего худого. Но есть не-
которое смятение. Это чув-
ствуется даже в киносцена-
риях, которые предлагают 
для постановки. В целом 
можно сказать, что сегод-
няшнее состояние мира — 
это смятение.

— Вы не раз говорили, 
что ходите в храм Покрова 
Пресвятой Богородицы в 
Покровском-Стрешневе, 
поблизости от вашего 
дома…

— Да, мы живём непо-
далёку, и нам с супругой 
очень нравится этот рай-

он. Часто гуляем в парке, 
отдыхаем от городской 
суеты. Местный Покров-
ский храм восстановили 
не так давно, а расписы-
вать начали на наших гла-
зах. Мы с женой ходили на 
службы и буквально сле-
дили за этим процессом. 
Сейчас роспись уже ста-
ла «раритетная», с патин-
кой. Столько лет прошло... 
Раньше, кстати, там была 
лыжная база, об этом сей-
час уже мало кто помнит. 
Радует, что в храм сегод-
ня приходит много детей, 
молодёжи. Это вселяет на-
дежду. 

— Вам приходилось ког-
да-нибудь спорить со скеп-
тиками, отстаивать свою 
веру?

— Нет, я сам никогда не 
агитировал за веру. Не ду-
маю, что в духовной сфе-
ре можно кого-то в чём-то 
переубедить. К правосла-
вию нужно прийти, почув-
ствовать его… Дискуссия: 
есть Бог или нет Бога — на 
мой взгляд, самая абсурд-
ная. Вера — то же, что лю-
бовь, одна из самых тонких 
тканей. 

Беседовала 
Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Дискуссия 
о том, есть ли 
Бог, — на мой 
взгляд, самая 
абсурдная

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: 
К вере я пришёл, когда 
возникла потребность 
на что-то опереться
Народный артист России рассказал, почему не ездит на родину и не спорит с атеистами
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НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Аренда жилья быстро. 
Т. 8-905-500-4015

 • Александра. Сниму жильё. 
Т. 8-926-872-1135

ОБУСТРОЙСТВО И РЕМОНТ

 • Электрик. 
Т. 8-916-518-7939

ЗНАКОМСТВО

 • Православные знакомства. 
Т. 8-951-861-3438

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных 
объявлений по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinrek.ru 
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krestovskymost

vk.com/
krestovskymost Отмечайте понравившиеся публикации, делитесь, комментируйтеЧитайте «КМ» в соцсетях: 
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У 
священника 
Алексия Арефье-
ва и прихожан 
московского хра-
ма Ризоположе-

ния в Леонове есть тради-
ция — каждый год посе-
щать Свято-Георгиевский 
Мещовский монастырь в 
Калужской епархии. Вот и 
в недавние предновогод-
ние дни они отправились 
туда по знакомому марш-
руту. Однако на этот раз 
решили ещё заехать по до-
роге в Малоярославец и 
Медынь. Впечатления ока-
зались яркими. О них рас-
сказал нам отец Алексий.  

В Малоярославце 
чтят безымянного 
полкового 
священника

— Первую остановку мы 
сделали в Малоярославце. Тут 
сразу понимаешь, что он не 
зря получил статус города во-
инской славы. История у это-
го небольшого городка уди-
вительная. Он не раз оказы-
вался в центре героических 
событий при нашествиях 
интервентов. И жители всег-
да оборонялись самоотвер-
женно, о чём свидетельству-
ет множество монументов 
и обелисков в городе. А пе-

ред Казанским храмом в са-
мом центре Малоярославца 
стоит уникальный памятник 
полковому священнику — со-
бирательный образ, показы-
вающий подвиг служителей 
Церкви, которые были на пе-
редовой вместе с солдатами, 
укрепляли их, молились и 
обороняли нашу страну. 

Своеобразным памятни-
ком драматичным событи-
ям истории стал и здешний 
Свято-Никольский Черно-
островский монастырь, за-
ново отстроенный после 
сожжения войсками Напо-
леона. Ансамбль монасты-
ря восхитил нас прекрасной 

архитектурой и внутренним 
убранством храмов. Мы по-
сетили центральный собор 
в честь святителя Николая и 
обнаружили его интересную 
особенность. В этом храме 
три необычно расположен-
ных престола: на 1-м этаже — 
всех святых, на 2-м — святи-
теля Николая, на 3-м — Пре-
ображения Господня. 

Основатель обители 
в Медыни сначала 
жил в дупле

— Из Малоярославца мы 
отправились в Медынь — 
в Тихонову Успенскую пу-
стынь. Её основал в ХV веке 
преподобный Тихон Ме-
дынский. Святой долгое вре-

мя подвизался в дупле огром-
ного дуба, питался дикора-
стущими плодами и трава-
ми, воду пил из выкопанного 
им самим колодца. До сегод-
няшнего дня остатки дуба не 
сохранились, на этом месте 
стоит часовня, а рядом рас-
положен святой источник. 
Наши паломники с молит-
вой окунались в нём и сказа-
ли, что вода тёплая и прият-
ная, хотя на улице было хо-
лодно — декабрь всё-таки. 

Монахи устроили нам экс-
курсию по обители. Конечно, 
в советское время она была 
закрыта, а храмы или совсем 
разрушены, или доведены до 

аварийного состояния. На 
монастырской территории 
располагались и техникум, и 
клуб, и воинская часть. Но в 
1990-е годы началось посте-
пенное возрождение. Сейчас 
монастырский комплекс пол-
ностью восстановлен и очень 
привлекателен для паломни-
ков. Помолившись у главной 
святыни — раки с мощами 
преподобного Тихона, мы от-
правились в Мещовск.

Необычный 
крестный ход 
в Мещовске

— В Свято-Георгиевскую 
обитель прибыли уже вече-
ром и попали на всенощное 
бдение. Оно совершалось 
по полному монастырскому 
чину, и это создавало особую 
атмосферу возвышенности и 
благочестия. Здесь живут по 
афонскому уставу, что при-
влекает многих паломни-
ков, давая возможность по-
чувствовать дух Святой горы.

После ночлега в удобной 
гостинице неподалёку от 
монастыря начали утро с 
воскресной литургии. А по 
её окончании братия мона-
стыря совершила Чин о Па-
нагии — особое богослуже-
ние, во время которого мо-
нахи с песнопениями идут 
крестным ходом из храма 
до трапезной, неся впереди 
богородичную просфору. В 

трапезной их уже ждут па-
ломники. Все вместе садят-
ся за угощение, на протяже-
нии которого читается жи-
тие святого, чья память со-
вершается в этот день. 

После трапезы настоятель 
дал духовные наставления, и 
мы направились на экскур-
сию в сопровождении мо-
наха Маркелла. Посмотрели 
несколько храмов, приложи-
лись к святыням, в том числе 
к частице мощей великому-
ченика Георгия Победоносца 
и к раке с мощами блаженно-
го Андрея Мещовского, мест-
ночтимого святого. 

Удивительная особен-
ность обители — это то, как 
здесь совершаются крестные 
ходы на праздники велико-
мученика Георгия Победо-
носца и апостолов Петра и 
Павла. Монахи идут с бара-
банами и медными фанфа-
рами, шествие приобретает 
диковинный вид, привлека-
ющий к себе много людей. 
Атмосфера обители, пребы-
вающий в ней дух намолен-
ности, радушный приём па-
ломников — всё это благо-
творно сказывается на нас, 
поэтому мы любим Свято-Ге-
оргиевский монастырь, ча-
сто его посещаем. И другим 
советуем.

Марина Морозова
Фото из личного архива 

священника Алексия Арефьева

ПАЛОМНИК

Три монастыря 
на Калужской земле
Какие святыни можно увидеть в обителях малых городов

Монахи идут крестным ходом 
с барабанами и медными 
фанфарами, это привлекает 
множество людей 

Свято-Никольский монастырь в Малоярославце 
был сожжён войсками Наполеона и заново отстроен

Паломники и туристы часто делают снимки у памятника полковому священнику
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Каталонский 
сюрприз

Поначалу поиск откры-
ток со святым Георгием шёл 
с трудом. 

— Когда в разных странах 
мира на антикварных разва-
лах я интересовался у про-
давцов этим сюжетом, они, 
как правило, делали удив-
лённые глаза, — вспоминает 
Александр Леонидович. — И 
вдруг в каталонском городе 
Жироне букинист не только 
не удивился, но сразу достал 
— словно приготовленный 
для меня — целый набор от-
крыток с Георгием Победо-
носцем. Откуда взялось это 
собрание, неизвестно. Осо-
бенность его в том, что все 
изображения святого вы-
полнены в так называемой 
западной традиции. И место 
этого бесценного для меня 
приобретения не случай-
ное. Ведь Каталония счита-
ет своим небесным покро-
вителем святого Георгия, су-
ществует даже популярный 
в Барселоне пирог его име-
ни.

Битва на автобусной 
остановке

Сюжет произведений из 
собрания Вычугжанина — 
один. Но каково же разно-
образие стилей и решений 
художников, которые об-
ращались к этому образу на 
протяжении столетий!

— При этом иногда воз-
никают неожиданные пе-
реклички, — говорит учё-
ный. — Так, на открытке, где 
представлена картина ита-
льянского художника Паоло 
Уччелло, написанная в 1470 
году, страшный дракон, ко-
торого поражает святой Ге-
оргий, удивительно напоми-
нает некоторых из тех, что 
встречаются в современных 
компьютерных играх.   

Необычную открытку до-
велось приобрести коллек-
ционеру в церкви Святого 
Георгия в районе Блумсбе-
ри в Лондоне. Работа ан-
глийского художника Ри-
гана О’Каллагана сочета-
ет разные времена. Вокруг 
головы всадника изобра-
жён нимб со словами Saint 

George. Поле битвы обозна-
чено  надписью на асфальте: 
Busstop («Автобусная оста-
новка»). А за спиной всадни-
ка — здания современного 
Лондона и церковь Святого 
Георгия в Блумсбери. Имен-
но для этого храма и напи-
сал по заказу свою рабо-
ту художник, впоследствии 
принявший сан священника. 

— При внимательном рас-
смотрении, — говорит учё-
ный, — обнаруживаешь, что 
копьё обвивает вьющаяся 
ветвь, а на конце — три бе-
лых цветка. Что это значит? 
Художник объяснил, что зло 
побеждается добром и белые 
цветы именно на это указы-
вают. 

Богатыри и воины
А вот художник Георгий 

Нарбут своего святого Геор-
гия на рисунке «Герб города 
Москвы» представил в обра-
зе былинного богатыря. От-
крытка с этим рисунком из-
дана в пользу общины Свя-
той Евгении в 1904 году.

— Иногда можно услы-
шать, — замечает Вычугжа-

нин, — что «Нарбут не лю-
бил Московщины», но лю-
бовно выполненный герб 
Москвы свидетельствует об 
обратном. 

Особый интерес пред-
ставляет, конечно, открыт-
ка «Жертвам войны 1914 
года» с работой знамени-
того русского художни-
ка Виктора Васнецова. В 
годы Первой мировой вой-
ны произведения Васнецо-
ва, два сына которого тогда 
ушли на войну, были чрез-
вычайно популярны. Выру-
ченные от открыток деньги 
шли на нужды фронта. 

«Одна картинка 
стоит 10 тысяч слов»

— Изучение некоторых от-
крыток дарит порой неожи-
данные открытия, — гово-
рит Александр Леонидович. 
— Прав был знаменитый ан-
глийский иллюстратор Фре-
дерик Барнард, когда утверж-
дал, что одна картинка стоит 
10 тысяч слов. 

В коллекции Вычугжани-
на можно, например, най-
ти изображения храмов, ко-
торых уже нет, или узнать о 
событиях, мало у нас извест-
ных. Так, открытка с изобра-
жением церкви Святого Ге-
оргия в польском Воли-
не позволяет полюбовать-
ся, как выглядел этот храм, 
уничтоженный во время 
Второй мировой войны. 
А на итальянской открыт-
ке Palazzos. Giorgio (Дворец 
Сан-Джорджио в Генуе) изо-
бражено здание, в котором 
почти 400 лет находился 
единственный в мире Банк 
святого Георгия. 

Встреча на улице 
Князя Михаила

— Аз, грешный, могу предпо-
ложить, что к созданию одной 
из открыток в своей коллек-
ции имел прямое отношение, 
— рассказывает Александр Ле-
онидович. — Однажды в пеше-
ходной зоне Белграда, на ули-
це Князя Михаила — это ана-
лог московского Арбата, — об-
ратил внимание на необычную 
манеру одного из художников. 
На глазах закрашиваемые яр-
кие мозаичные кусочки вы-
страивались на полотне в 
стройное изображение. Среди 
работ были и сюжеты с Георги-
ем Победоносцем. Художник 
— Александр Филиппович — 
представился русофилом. В от-
крыточном варианте он свои 
работы не издавал, о чём я вы-
сказал сожаление. И через год, 
встретившись с ним на том же 
месте, я уже покупал у него ра-
боты именно такого формата.   

Валерий КОНОВАЛОВ
Фото из личного архива 

Александра Вычугжанина
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Как открытки с Георгием Победоносцем 
становятся открытиями
Сибирский учёный собрал уникальную коллекцию 
с изображениями святого великомученика

Художник, написавший 
поединок святого со змеем 
в современных реалиях, 
после этого стал священником

Д
октор исторических наук Александр 
Леонидович Вычугжанин живёт и рабо-
тает в Тюмени. Он — автор множества 
научных публикаций и книг. Сейчас го-
товит труд, посвящённый святому Геор-

гию Победоносцу. Интересно, что объектом ис-
следований учёного стало и его хобби. Дело в 
том, что уже много лет Александр Леонидович 
коллекционирует открытки с изображением Ге-
оргия Победоносца. Его коллекция стала уни-
кальной в своём роде. А для самого Вычугжани-
на это не только подспорье в научной работе, но 
и источник разнообразных открытий — больших 
и маленьких. 

Открытка с картиной Паоло Уччелло

Открытка с рисунком 
Ригана О’Каллагана 

Открытка с рисунком 
Владимира Нарбута

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный) 
shop@zbulvar.ru      
www.edinrek.ru
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